

Jahresbericht März 2022 - April 2023

Tätigkeitsbericht

Mitgliederzahl

Aktuell zählt unser Verein 88 Paar-, 50 Einzel- und 6 Kollektivmitglieder.

Die **Jahresversammlung 2022 fand am vom 23. April** statt.

Der **Vorstand** traf sich von Januar 22 - März 23 zu neun Sitzungen.

.....

Sommer 2022

#aifachschön7064 #aifachschön7063

Wir haben dazu aufgerufen, übers ganze Jahr in und um Tschierstschchen und Praden mit Naturmaterialien Bilder und Installationen zusammenzustellen. Landart an Wegrändern, in Waldlichtungen, auf Baumstrünken... Fotos davon konnten auf die Website geladen werden. Leider war das Echo bescheiden.

6. August 2022: Mit Aquarellfarben die Welt der Blumen entdecken

Ein Workshop mit Brigitta Schatzmann

Im alten Schulhaus Tschierstschchen führte Brigitta Schatzmann in diverse Aquarell-Techniken ein. 10 Teilnehmerinnen setzten diese in Blumenbilder um.

10. September 2022: Vereinsreise ins Val Lumnezia

Die Vereinsreise führte uns ins Lugnez. Auf der Busreise erzählte uns Martin Jäger über die Landschaft und Geschichte des Tals. Wir besuchten Gion A. Caminada in Vrin, die Kirchen Sogn Bistgaun in Degen und Sogn Vintschegn in Vella (mit Chorkonzert von romanischen Liedern). Das feine Mittagessen gab es bei Ramona Caduff in Degen.

Bericht von Daniel Jucker in den Mitteilungen 23, Seite 8: https://pro-tschierstschchen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/01/2212_ptp_mitteilungen_23-2.pdf

Neue Bücherkisten

Nach der Aufgabe der Tauschbibliothek im Erlebnisstall haben uns für zusätzliche Bücherkisten entschieden, die in Praden und Tschierstschchen aufgestellt wurden. Herzlichen Dank an Fritz Weber, der uns diese geschenkt und montiert hat! (Unterdessen gibt es wieder eine kleine Tauschbibliothek in der alten Post Tschierstschchen. Sie wird von der AG Qualität des Tourismusvereins betreut.)

.....

Winter 2022/23

In die Wintersaison starteten wir mit der **Ausstellung ‚Uf än Ggaffi‘ am 28. Dezember 2022**. Es wurden Porträts in Video, Audio und Texten von 15 Frauen, die im Schanfigg leben gezeigt. Die Ausstellung ist eine Zusammenarbeit von Arosa Kultur, Kulturhuus Schanfigg Langwies und Pro Tschierstschchen-Praden. Sie wird ab 23. Juni 2023 noch in Arosa gezeigt.

Die Rahmenveranstaltung **‚GRET‘** mit Pia Müller-Potter und Loni Patt Engel (15.2.23) war das Resultat einer Recherche von Pia Müller über Frauenbiografien in der Bibliothek im Kulturhuus. Ihre Kunstfigur ‚GRET‘, eine Hebamme, reflektiert die Situation von Frauen zu Beginn des 20. Jahrhunderts und träumt von Verbesserungen im 21. Jahrhundert. Diese szenische Lesung in der Ausstellung wurde von 18 Personen besucht.

Am **23. Januar 2023** startete die 9. Auflage von 'Kultur am Montag'.

Die sieben Veranstaltungen (bis 6. März) waren gut besucht.

Folgende Anlässe fanden statt:

23. Januar 2023: ‚Ässa wie äsia‘: Nachtessen (wunderbares Lammvoessen von Barbara Hirt) mit kulturellen Zwischengängen mit Ursina Hartmann und Reto Senn. Die beiden lasen und begleiteten live Sagen aus dem Programm von ‚Gfürchig‘. (32 Personen)

30. Februar 2023: ‚Von wegen‘: Christina Ragetti las aus ihrem Buch, das ihre Wanderung über die Alpen von Triest nach Monaco beschreibt und beantwortete die Fragen von Marie-Claire Niquille. (24 Personen)

6. Februar 2023: ‚Amur – grosser Fluss. Lesung Leta Semadeni, Begleitung Curdin Janett
In der Salle Belle Epoque des Hotels Alpina las Leta Semadeni Ausschnitte aus ihre Roman vor, zauberhaft begleitet von Curdin Janett auf dem Akkordeon. https://pro-tschiertschen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/03/wzaz_2023-02-10_S31.pdf (26 Personen)

13. Februar 2023: ‚Über den Tannen‘. Film, Ausstellung und Gespräch mit Barbara Gwerder und Esther Heeb: in der völlig verwandelten Mehrzweckhalle wurde der Film über Barbara Gwerders Jahr in den Alpen gezeigt. Sie malte in der schroffen Bergwelt des Muotatals. Esther Heeb hat sie dabei gefilmt. Die beiden ergänzten den Film mit weiteren Erlebnisberichten und einer kleinen Bilderausstellung. https://pro-tschiertschen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/03/wzaz_2023-02-17_S27.pdf (26 Personen)

20. Februar 2023: ‚Lueged vo Berg bis wiit übers Meer‘, Konzert: Zum zweiten Mal war Anduena Bega mit Freunden in Tschierschen zu Gast und spielte ein Konzert, das ihr Leben musikalisch widerspiegelte. Klänge aus Albanien und Süditalien vermischten sich mit solchen aus Lügen und dem Bündner Land. https://pro-tschiertschen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/03/wzaz_2023-03-03_S21.pdf (28 Personen)

27. Februar 2023: ‚ZeitverLust,‘: Ebenfalls zum zweiten Mal trat Barbara Schirmer mit ihrem Hackbrett im Aux Losanges auf. Ihre Kompositionen zum Thema ‚Zeit‘ spielte sie in Begleitung des Cellisten Carlo Niederhauser. Das Publikum dankte es mit viel Begeisterung. https://pro-tschiertschen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/03/wzaz_2023-03-03_s28-29.pdf (32 Personen)

6. März 2023: ‚...nur wegen diesem cheibe Hitler!‘

Vortrag von Christian Ruch über das Schanfigg und Graubünden im Zweiten Weltkrieg
Christian Ruch fesselte nach einer Einführung durch Georg Jäger das Publikum durch seine gut verständliche Zusammenfassung des 2. Weltkrieges und dessen Auswirkungen und Bedeutung für Graubünden und das Schanfigg. https://pro-tschiertschen-praden.ch/wp-content/uploads/2023/03/wzaz_2023-03-10_S32-33.pdf (42 Personen)

1. Februar 2023: Wiederaufnahme Gfürchig

‚Gfürchig‘ sind acht Sagen aus dem Scalära-Tobel und dem Schanfigg, die Ursina Hartmann teils im Dialekt gelesen und Reto Senn vertont hat. Markus Keller hat Text und Ton abgemischt. Odilo Gwerder führte die Hörstation fünf an Mittwoch-Abenden im leeren, dunklen und sehr kalten Stall in Tschierschen vor.

Wir planen, diese Aufnahmen weiter hörbar zu machen.

Bilder sind in den Vorschauen auf <https://pro-tschiertschen-praden.ch/> und hier zu sehen: <https://pro-tschiertschen-praden.ch/ptp-jahresversammlung/>

.....

Kulturhaus ‚Altes Schulhaus‘

Der Vorstand macht sich weiter Gedanken zur besseren Nutzung des Schulhauses. Er möchte es zu einem Zentrum der ‚Alltagskultur‘ machen. Verschiedene Gespräche, u.a. mit der Gemeinde fanden statt. Wir bleiben dran.

.....

Publikationen Mitteilungen

Georg Jäger hat 2022 die Ausgaben 22 und 23 der ‚Mitteilungen‘ herausgebracht, wofür wir ihm sehr herzlich danken. Alle Ausgaben der Mitteilungen sind auf <https://pro-tschiertschen-praden.ch/publikationen/> greifbar.

Presse/Website/Facebook

Auf alle Tätigkeiten des Vereins wird in der Presse, auf pro-tschiertschen-praden.ch, auf Facebook und neu auch auf Instagram aufmerksam gemacht. Mitglieder und weitere Interessierte wurden mit Newsletters informiert.

Die Informationen und gewisse Berichte sind auch im Nachhinein dort einsehbar. Wir danken besonders Uwe Oster, der uns in der Arosener Zeitung immer viel Platz einräumt und allen, die Vorschauen und Berichte verfasst haben.

Austausch

Für den Austausch und die praktische Unterstützung danken wir Carla Gabrí von der Kulturfachstelle Arosa/Schanfigg und dem Kulturhaus Schanfigg in Langwies. Die Zusammenarbeit mit der Fachstelle und mit Andri Probst von Arosa Kultur war sehr angenehm und inspiriert. ‚Uf än Ggaffi‘ ist eine solche. Für 2023 sind Klanginstallationen auf dem Dörferweg geplant.

Kontakte entstehen auch am Kulturforum Schanfigg und werden dort weitergepflegt.

Auch mit ‚Aux Losanges‘ tauschen wir uns aus und arbeiten bei Gelegenheit zusammen. Herzlichen Dank für die Gastfreundschaft!

.....

Dank

Ich danke Ihnen, liebe Mitglieder für das Vertrauen, das Sie dem Vorstand und damit auch mir als Präsidentin entgegenbringen.

Und ich danke meinen Kolleginnen und dem Kollegen im Vorstand, dass sie sich so für diesen Verein, aber vor allem für Tschierstchen und Praden einsetzen.

Vielen Dank auch den Behörden und Institutionen, die uns finanziell unterstützen.

Dank gebührt auch Alice Gwerder, die unsere Buchhaltung führt.

Chur und Tschierstchen, im März 2023, Marie-Claire Niquille